
许多人进大学吸第一口烟
“我在进了大学之后开始接触烟草的。”

在采访时，不少大学生烟民都说出了这样的
“标准答案”。沪上一高校大四学生孙阳的寝
室有四个人，有三个人都是“烟民”，且都有一
两年的吸烟史。“刚刚进大学时只有一个人
抽，可后来随着男生们聚会、吃年夜饭等等，
有时候不接别人递过来的烟会显得不入群，
不够兄弟，再加上好奇，自己也就开始抽烟
了。”孙阳说。该寝室唯一不吸烟的男生李杰
则表示，自己不吸烟，但也不反对室友吸烟，
这毕竟是个人喜好。“有时寝室烟味浓了，我
咳嗽两下，室友也会主动开窗通风。”李杰说，
“我不想因为吸烟和室友闹矛盾。”

像孙阳这样在进入象牙塔之后点燃“首
烟”的大学生还有很多，吸烟的程度也各不相
同。有人将吸烟作为缓解压力的一种方式，考
试挂科需要补考、实习面试没有通过、失恋、被
老师批评等情况下就来上一支烟；有的人则是
在社交场合“推不开”，学生会开会部长递过来
的烟不能不接、社团活动时认识新朋友也会抽
根烟；更有学生是老资格的“烟民”，打游戏时
嘴里经常叼着一根烟，还有将抽完的烟盒摆在
宿舍阳台，“我室友抽过的烟从红双喜到中华，
排了一排，后来塞满了一个鞋盒呢。”孙阳告诉
笔者。在一项涉及包括复旦大学、上海交通大
学、同济大学、华东师范大学、华东理工大学、
上海建桥学院等二十余所高校在内的 !"#名
大学生参与的调查显示，$%&''(的学生身边
存在同学或学校教职员工吸烟的现象，一名接
受采访的刘姓大学生直言不讳：“我们学校图
书馆旁边烟味很浓，我也经常看到食堂工作人
员在午后蹲在校园里吸烟。”而沪上某高校负
责教学楼洗手间清洁的阿姨也表示，经常从男
厕所中扫出不少烟头。

只有两成会!主动劝阻吸烟"

在沪上某高校宿舍区内的超市摆放在最
显眼的收银台、付款处，而且品种也十分丰
富，价格从每包几元到几十元不等。在沪上另
一所高校的教育超市内，笔者看到售卖烟草
的柜台就摆放在进门处，一名大学生正在购
买标价 !%元的白沙烟。收银员介绍，前来买
烟的既有学生，也有教职工，还有一些到学校
来办事的校外人员。她表示，大学生的烟草消
费水平不是太高，一般都会选择每包几元钱
至十余元的烟草。

在调查中，)*&%#(的学生表示，自己所在
高校校园内的超市有烟草出售。对于自己所
在高校是否有禁烟标识，只有 '!&$!(的学生
选择了“有”，另有 "'&+#(的学生表示自己并
不关注。另外，只有 !!&)#(的学生选择了会
主动劝阻身边吸烟的同学或老师，上海体育
学院新闻系刘禹成的回答就极具代表性，他
觉得，是否吸烟是别人自己的选择，在烟味很

大的情况下，自己会做出扇风或咳嗽来表达
不满。同济大学大二的赵子谦表示，如果在地
铁等不透风的公共场所遇到，自己会进行劝
阻，但如果是一些私人场合，自己会选择避开
而不加以干涉。

在采访中，绝大部分同学都表示通过报
纸、电视、互联网等媒介了解了新颁布的《上
海市公共场所控制吸烟条例》。对控烟令能否
在高校得到落实，不少同学表达了自己的看
法。来自松江大学城某高校大三的张鹏表示，
要在高校落实《条例》，恐怕不是条例中描述
得那么简单。“按照理解，有天花板的地方都
不能抽烟，但有时身边同学抽烟只要不妨碍
自己，也不会自讨没趣去劝阻。”

在调查中，"!&#*(的学生表示，自己所在
高校对禁烟新规进行了宣传，另有 '!&!,(的
学生表示没有关注。也有同学表示，有人烟瘾
比较大，一点都不让他碰似乎“有些残忍”。
“我个人觉得新的《条例》作用是更多是劝诫，
但常言道‘冰冻三尺非一日之寒’，可能你劝
阻他，他当面接受可等你离开他换个地方又
会抽。”更有同学表示，“法不责众”充分体现
在校园控烟方面。“在大学抽烟的人太多了，
没法管，说不定执法者也有可能是在办公室
抽完烟出来巡视的呢！”

去年 +月 "!日是第 *$个世界无烟日，
沪上也有高校就禁烟进行了宣传，但效果并
不理想。“只有数十人参与了我们的禁烟调

查，反响一般。”该校校园媒体负责的同学告
诉记者。

长期从事校园控烟工作的北京大学医学
部控烟工作办公室副主任丁磊曾表示，目前
很多大学尚未出台惩罚校园吸烟者的法律或
文件，而学校是否具有惩罚权同样存在争议，
所以罚款、处分等很多措施不能投入使用。
“并且，好的无烟环境需要投入较大的人力物
力进行监督管理，但现实情况难以满足控烟
工作的要求。有的学校面积大、建筑多，而从
事控烟工作的人员相对较少，无法对校园建
筑进行彻底检查监督。”

沪政协委员呼吁全面禁烟
上海师范大学外国语学院院长李照国委

员认为，《条例》目前规定的室外禁烟区域中，
学校只包括托儿所、幼儿园、中小学校，医院
只包括妇幼保健院（所）和儿童医院，在他看
来，大学校园也应纳入室内外全面禁烟范围。
据了解，李照国委员曾于 *%!"年和 *%!'年
两度提出《加强学校管理，建立无烟校园》的
提案，呼吁在校内全面禁烟。

李照国委员说，在他任职的学校，经常出
现留学生聚集“吞云吐雾”的场面。作为一直
研习中国文化的中医药学博士，李照国委员
深知二手烟的危害，曾多次当面阻拦，并依据
教育部 *%!'年《关于在全国各级各类学校禁
烟有关事项的通知》等条例要求留学生停止

吸烟，却被拒绝。因此，在今年两会期间，李照
国委员再次呼吁禁烟范围扩大到高校校园，
以法规的强制力来实现。无独有偶，在今年的
两会上，全国政协委员、天津达仁堂京万红药
业有限公司总经理刘文伟提交了一份《关于
进一步提高烟草税和烟草价格》的提案。他建
议，要设置卷烟的最低价格标准，每包不低于
!%元，用价格杠杆限烟禁烟，尤其要控制青少
年吸烟率。上海交通大学公共卫生学院教授
马进曾经也表示，烟草的易得属性同样难辞
其咎。“烟草的价格过于便宜使得多数学生都
买得起烟草，遍布大学校园周围的零售店铺
为学生们购买烟草创造了便利途径，其背后
则透露出国家对烟草把控力度的缺失。”而沪
上某高校辅导员在接受采访时也提到，美国
纽约就把允许购买烟草的年龄由 !,岁上调
至 *!岁，值得借鉴。

!应采访者要求"文中孙阳#李杰#张鹏均
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沪高校控烟志愿
者在行动

在今年 !月 "#日"沪上知名女子偶像团

体 $%&'(成员严佼君现身上海环球港购物

中心中"立即吸引了商场中大批顾客的关注%

熟悉的旋律下" 她用歌声唱出的了对无烟生

活的向往"而和她对唱的男生名叫李永月"是

一名优秀的上海大学生控烟志愿者" 长期参

与控烟活动" 义务宣传吸烟和二手烟危害的

知识% 来自上海音乐学院的周可人也现身现

场" 与严佼君一起演绎了被冠以控烟主题重

新诠释的&月亮代表我的心'等脍炙人口的情

歌歌曲"两人的对唱旋律优美#歌词诙谐"引

起现场观众的阵阵喝彩%

随后"著名男高音歌唱家#上海市政协委

员迟立明突然在人群中唱响为修订后的 &上

海市公共场所控制吸烟条例' 施行创作的主

题曲&祈愿'"将整个活动引向高潮"而此时环

球港双子塔楼的灯光也打出了(爱上海"共无

烟")无烟上海)的字样%

!月 "'日情人节"在杨浦#虹口#黄浦#普

陀# 静安# 徐汇等上海市区的各个婚姻登记

处" 来自上海高校的大学生控烟志愿者两两

一组"将为现场登记结婚的情侣送上玫瑰花等

小礼品"倡导他们支持新版控烟条例的规定%同

时"志愿者还会邀请这些情侣在镜头前表达对

于控烟的看法"并为他们拍下相片和视频"作为

幸福时刻的记录% 复旦大学健康传播研究所所

长傅华也在一旁积极为情侣讲解"普及烟草危

害与控烟必要性%(向公众广泛的动员和深度的

传播"获得他们的支持和参与"是控烟条例得以

有效施行的关键%今天这个特殊的日子"能得到

新人们的支持就十分有意义%因为控烟"与每一

个人息息相关% )
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多数烟民大学抽!首烟"

莫让高校成禁烟!盲点"

! ! ! !上海市十四届人大常委会三十三

次会议表决通过了关于修改!上海市公

共场所控制吸烟条例"的决定# 按照新

规$上海的室内公共场所%室内工作场

所% 公共交通工具内都将全面禁止吸

烟# 新规自本月 !日起实施#

从一个国家城市的试点推行$到未

来的或将全面覆盖$目前$作为世界上

最大的烟草生产国和消费国$拥有 "亿

烟民的中国$&控烟' 之路还有多远要

走( 作为培养人才的高校校园$又是否

混杂着尼古丁的气息(


